

TRABAJADORES

Año 67 de la Revolución
Edición única. Cierre 8:00 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432
Año LVI No. 43



TÚMBALO YA

EL APUNTE

Votación

El martes 28 de octubre la Asamblea General de las Naciones Unidas volverá a vivir un día ajetreado, tal y como viene sucediendo desde que en 1992 Cuba presentara ante ese organismo una resolución de condena contra el bloqueo económico, comercial y financiero del Gobierno de los Estados Unidos contra nuestro país, la cual año tras año recibe un apoyo mayoritario de las naciones con derecho al sufragio.

Las presiones para cambiar un voto desde entonces han ido desde chantajes econó-

micos a naciones europeas y africanas hasta llamadas personales a algunos presidentes para que sus representantes no aprieten el botón a favor de la propuesta que expone nuestra diplomacia, como digna defensora de los derechos humanos de un pueblo ante la potencia política y económica más grande de la historia, en fase imperialista.

Este año no cabe duda de que volveremos a ganar y no por una nariz como en carreras de velocidad, sino por la clásica milla aplastante, a pesar de las cartas y amenazas que en las

últimas semanas la pandilla de Marco Rubio ha repartido en el mismísimo Nueva York, las cuales fueron denunciadas esta semana por nuestro Canciller.

Sabemos de sobra que el aliado más cercano del imperio volverá a hacerle compañía en sus justificaciones del bloqueo y quizás le flaqueen las piernas a algún otro porque el contexto internacional ha girado peligrosamente a compartir y deberle a Trump no muchos favores.

Sin embargo, el martes 28 de octubre ni la presión más grande podrá evitar que el mundo

vuelva a levantarse desde las razones humanas más fieles y la votación en Naciones Unidas sea otro respaldo a una Revolución que ha sido lo que ha podido y no lo que ha querido; pues impedir el acceso al mercado con nuestros productos, perseguir a cuanto negocio intente comercializar con nosotros y apostar a la muerte de un pueblo por hambre y enfermedades no tiene otro nombre que bloqueo.

Votación final: Cuba, miles de manos levantadas. Estados Unidos, arrodillado por sus mentiras.

| Empresa La Coloma

Dolor, voluntad y esperanza



| **Yolanda Molina Pérez**
| fotos: **Pedro Paredes Hernández**

PINAR DEL RÍO.— Casi a las cuatro de la madrugada del sábado 11 de octubre salía humo por el techo de la planta donde procesan la langosta en la Empresa Pesquera Industrial La Coloma (Epicol). Francisco Parera Méndez, al frente del grupo encargado de la protección en esta industria se dirigió rauda para ver qué sucedía junto con el jefe de turno de la planta de hielo.

Encontraron a mitad del pasillo un chisporroteo en la cubierta del techo e inmediatamente activaron el plan de aviso. Ese fue el comienzo de un fuego que se extendió por ocho horas y consumió todo a su paso; las fuerzas del Comando 1 del Cuerpo de Bomberos batallaron con las llamas hasta su control; no hubo pérdidas de vidas humanas ni escape de amoníaco.

Pero la afectación económica es grande en recursos y por el objeto social. Allí se procesa el 45 % de la langosta que el país comercializa en el mercado internacional.

El dolor

Maria Rosa Páez Miranda era la única mujer dentro del grupo, arrastraba una mesa metálica deformada por el fuego, para bien llevaba casco y guantes, sin detenerse entró con presteza al interior de lo que fue su área de trabajo.

Luego la vi, ya sin casco, solo con una rededilla cubriendo el cabello; y fue difícil convencerla para que concediera una entrevista, “es que no puedo”, decía ella con la voz quebrada por el llanto, como otros tantos no conseguía contener las lágrimas y describir lo que sentía al ver su antiguo lugar de trabajo reducido a cenizas.

“Es muy duro ver destrozado el sostén de la familia, perdimos todo, pero no estamos derrotados”. Y como si hiciera falta confirmación a sus palabras el ajetreo alrededor lo ratificaba, hombres y mujeres en un ir y venir constante, inmersos en labores de saneamiento, camiones cargando chatarras por un lado y a pocos metros embarcaciones alistándose para salir al mar, porque la corrida de la langosta no espera y los pescadores lo saben.

“Es mucho el dolor que tenemos, estamos trabajando para recuperarnos”, comentó Ariel Valdés Blanco, técnico en gestión de ventas de la unidad empresarial de base (UEB) Industria, y añadió: “Esta línea es el alma de la empresa”.

De unas manos a otras pasan guantes y cascós, pues para entrar a limpiar hay que hacerlo con los medios de protección “si no perdemos a nadie en medio del siniestro, ahora no puede ocurrir ningún accidente”, comentó Yordan Nogueira Tapia, director general de Epicol.

Explica que toda la línea de procesamiento del crustáceo en sus diferentes presentaciones se destruyó, lo que monetariamente se expresa en más de 110 millones de pesos, moneda total, devorada por el fuego. Las cámaras de congelación no sufrieron gran deterioro, solo las juntas y puertas.

Solidaridad

Aunque la entidad posee unidades en cinco municipios de la provincia, los trabajadores una vez más confirman que son una familia, así lo aseveró Léster López Fiallo, comercial de la Empresa Filial Puerto Esperanza, y dijo que apenas supieron lo sucedido llamaron al director para decirle que estaban dispuestos a colaborar con lo que hiciera falta; diariamente viaja una brigada para hacerlo.

“Esto es un desastre”, se lamentó José Luis Páez Rodríguez, pescador de la embarcación langostera 110, perteneciente a la extractiva Boca de Galafre, quien ayudaba al saneamiento mientras avituallaban al barco para salir a la zona de captura, porque sabe que ahora hay que hacer lo que sea necesario para la recuperación.



Mientras unos recogen escombros y chatarra otros se alistan para salir al mar, porque los colomeros superan el duelo por las pérdidas en plena recuperación.



El uso de medios de protección es exigido con rigor.

“De todas las empresas pesqueras del país y otras entidades del Ministerio de la Industria Alimentaria (Minal) han manifestado la voluntad de ayudarnos, todo el pueblo de La Coloma nos ha mostrado su solidaridad, no hemos estado solos”, aseguró Nogueira Tapia.

Y en medio del desastre una gran preocupación es cómo proteger a los 175 trabajadores de la planta, quienes devengaban al momento del siniestro un salario promedio de 20 mil pesos, muy superior al general de la empresa que se encuentra en 9 mil. Yanet de la Fuente Gómez de Molina, directora de Capital Humano, argumentó que emplearán diferentes alternativas, entre ellas cubrir las plazas vacantes en otras UEB, y aquellos que permanezcan interrumpidos recibirán el 60 % de su sueldo escala.

A partir del primero de noviembre 124 trabajadores se incorporarán a la planta de procesamiento de pescado, con varios turnos de trabajo, para intensificar las elaboraciones, otros estarán en la recuperación y reconstrucción, especificó el director.

En pie

Nogueira Tapia detalló que empezaron a levantar los pisos y demoler muros dañados, mientras esperan por el diagnóstico de los especialistas de la Empresa Nacional de Investigaciones Aplicadas (Enia) para a partir del daño estructural que sufrió la instalación, implementar las soluciones que propongan.

Igualmente avanzan con la Empresa de Refrigeración y Calderas (Alastor) en la concertación de ofertas que posibiliten la sustitución de la red de tuberías por las que circula el amoníaco.



Donde antes hubo industria, hoy solo hay cenizas, pero prima la esperanza de resurgir.

La solicitud de un crédito es otra de las acciones en curso para respaldar las primeras obras a ejecutar, precisó el director, y añadió que una parte de la recuperación será respaldada por el Minal, específicamente la relacionada con la línea destruida por el siniestro. Una vez que cuenten con el diseño industrial y su aprobación por las entidades correspondientes, el próximo paso lo asumirán proyectistas y constructores en el territorio.

Esa inversión se concibe con mejores prestaciones en el flujo productivo e incrementará la calidad e inocuidad de las distintas presentaciones de la langosta.

Alberto Gandoy Menéndez, Héroe del Trabajo de la República de Cuba afirmó: “De esta salimos, y la nueva va a ser mejor y más bonita”.

La voluntad

Desde el primer momento se puso empeño en mantener la normalidad dentro de la empresa, por tanto decidieron que las capturas de langostas fueran entregadas a las industrias de Batabanó e Isla de la Juventud.

Estamos más en pie por la voluntad que por las fuerzas, confirmó el director de Epicol, lo cierto es que a pocas horas de sofocar el incendio ya estaban en recuperación, el fuego dejó destrucción, pero el espíritu de los hombres y mujeres de la empresa da muestras de ser ignífugo y resiliente, se han sobrepuerto a otros desastres como los daños que dejó el paso del huracán Ian, que tocó tierra por ese punto en el 2022. Pese a las lágrimas, la esperanza se yergue entre las cenizas.

Economía

Separata de Trabajadores / Año 67 de la Revolución
Año XI No. 6/ economia@trabajadores.cu



| foto: Heriberto González Brito

Más que arrendar, PRODUCIR

| Fidel Rendón Matienzo

En Cuba el arrendamiento de espacios, locales, equipos y medios, bajo el amparo de diversas normativas, ha permitido ampliar o mejorar la venta de bienes y mercancías a la población, así como ofrecerle más servicios, con calidad y cierto confort.

Particularmente en la gastronomía, los servicios y en el comercio se percibe su impacto, pues mipymes, trabajadores por cuenta propia, cooperativas no agropecuarias y proyectos de desarrollo local han asumido el arrendamiento de cafeterías, restaurantes, quioscos y áreas, no sin antes someterse a un proceso de licitación en el que la empresa estatal y los gobiernos locales dicen la última palabra.

También por nuestras carreteras de ciudades y poblados circulan, bajo el concepto de arrendado, ómnibus, camiones y equipos ligeros para la transportación de pasajeros y de carga.

¿Cuántas de las más de 2 mil 700 empresas estatales han “escogido” esa vía para aumentar sus ganancias, sin olvidar que algunas se hallan descapitalizadas o dependen de otras que lo están?

Incrementar ingresos empresariales arrendando activos que no están produciendo y permanecen ociosos no puede ser el único o principal modo de obtener ganancias, por muy carentes que estén estas de recursos.

¿Dónde queda el objeto social, la misión fundamental de esa entidad, su responsabilidad ante el Estado?

La mayor preocupación de muchos compatriotas está en los altos precios de no pocos bienes y servicios en locales o medios arrendados.

De ahí que también otros economistas señalan lo ineludible de que las empresas estatales se preocupen no solo por las ganancias salidas del arrendamiento, sino ante todo del cumplimiento de los compromisos o beneficios sociales que deben emanar de cada contrato o licitación con las contrapartes y cómo pueden ayudar a combatir la inflación.

La empresa estatal socialista es el actor primordial de la economía cubana y está llamada a generar cada vez más bienes y servicios, tan necesarios para la población, por eso hoy, más que arrendar, lo importante es producir.



El camino de las utilidades

| Luis Manuel Castaneda Smith*

La distribución de utilidades, y las múltiples dificultades asociadas con el tema, han sido motivo de debates en el Consejo Nacional de la CTC (en cuatro de las ocho sesiones realizadas entre enero del 2021 a abril del 2024); así como en varias reuniones del Secretariado Nacional y en despachos personales con secretarios generales de los Sindicatos Nacionales, por solo citar esos ejemplos.

De igual forma, ha estado presente en las preocupaciones y planteamientos de los trabajadores de los más diversos sectores, derivados del proceso orgánico del 22 del Congreso de la CTC. Está identificado que la distorsión se relaciona con el incumplimiento de lo aprobado en el Lineamiento 13 de la Política, Económica y Social del Partido y la Revolución para el período 2021–2026, en el cual se define que: “Los ingresos de los trabajadores, incluidos los jefes, en el sistema de entidades de carácter empresarial, estén en correspondencia con la riqueza creada, los resultados alcanzados y el trabajo aportado”.

Realmente es un asunto que urge examinar. Vale preguntarse si siempre el ejercicio de distribución de utilidades tiene como respaldo la riqueza creada.

Una primera debilidad en este sentido es el hecho de que desde el movimiento sindical en los diferentes niveles, no se dispone de información sistemática y oportuna para poder ejercer el papel de contrapartida ante las direcciones administrativas vinculadas con la actividad económica productiva, lo que limita una acción más energética en el momento que son adoptadas las decisiones.

Por otra parte, los análisis sobre la distribución de las utilidades y su correspondencia con los resultados en la producción de bienes y servicios, así como del crecimiento de la productividad del trabajo, carecen de un espacio protagónico en los órganos de dirección colectiva y, principalmente, en las asambleas con los trabajadores.

Hay que decir que se ha identificado un alto nivel de emisión de dinero, que no siempre está acompañado de aportes productivos, lo que sin duda fomenta un impacto negativo en el dañino proceso inflacionario que vivimos. Igualmente está la generación de altos ingresos en actividades desvinculadas del objeto social que no generan ofertas a la población (por ejemplo, el alquiler de locales).

Este comportamiento resulta muy peligroso no solo en el orden económico, sino también en la deformación ideológica. Ante esta realidad crece la fluctuación laboral, no hacia donde más se produce, sino para donde están los mayores ingresos.

Por demás, está la tendencia, en no pocas oficinas centrales, que la cuantía obtenida por distribución de utilidades es muy superior a la que reciben sus entidades, incumpliéndose lo que estableció el artículo 49.2 de la Resolución no. 201 del 2023 del Ministerio de Finanzas y Precios.

Otra cuestión a meditar y en la cual comparten responsabilidades las direcciones administrativas y sindicales es la referida a los reglamentos aprobados en cada entidad. De manera reiterada se detectan inconformidades de los trabajadores en su elaboración y utilización.

Nuestra organización favorece que se distribuyan utilidades, y que constituyan una parte de los ingresos salariales, tan necesarios en un momento en el que el dinero ha perdido su capacidad de compra.

La CTC también insiste en que se haga bajo el cumplimiento de la política aprobada de que quien más aporte sea el que más reciba, siempre respaldado por resultados productivos de bienes y servicios. Defender estos principios es defender nuestro modelo socialista, el cual solo es posible consolidar y mantener sobre la base de una economía productiva y eficiente.

* Funcionario de la secretaría general de la CTC

Tira-fondo



¿a debate

¿Empresas productivas o financieras?



| Víctor Luis López Lezcano*

La falta de recursos materiales y financieros por la que atraviesan muchas de nuestras empresas productoras de bienes y servicios ha deteriorado de manera significativa sus sistemas de valores empresariales. Esto ha provocado, en determinados casos, el incumplimiento de su actividad principal, pues ante la necesidad de sostenerse, han tenido que reinventarse y buscar ingresos financieros que les permitan cubrir gastos básicos como salarios, pagos a proveedores o deudas.

En este proceso, algunas han desplazado su enfoque productivo hacia actividades secundarias o, incluso, han destinado sus medios de producción al mercado inmobiliario, transformándose en entidades arrendadoras.

El escenario en el que actúan los actores económicos es complejo. Exige profesionales con un alto grado de preparación, flexibilidad y conocimiento en temas económicos, especialmente financieros. La economía cubana, abierta, cambiante y sujeta a presiones externas, obliga a las empresas a adaptarse constantemente. Por tanto, el esquema tradicional de empresas con un único objetivo productivo resulta insuficiente para enfrentar los desafíos actuales.

La dinámica empresarial está marcada por fuerzas competitivas y restricciones materiales que alteran su equilibrio interno. La falta de recursos —como problema objetivo— y la búsqueda de salidas rápidas —como problema subjetivo— han llevado a que diferentes direcciones empresariales encuentren en la actividad inmobiliaria una vía aparentemente más sencilla para obtener financiamiento rápido y seguro. Sin embargo, al hacerlo, muchas entidades han destinado activos esenciales para su tarea principal hacia fines ajenos a su misión original, perdiendo así la esencia para la cual fueron creadas.

No se puede negar que la gestión de activos inmobiliarios es una práctica legítima y, de hecho, uno de los negocios más rentables del mundo. Pero cuando esta se convierte en

el centro de la gestión empresarial, y no en un complemento temporal, ocurren distorsiones económicas difíciles de revertir, entre las que destacan la pérdida de productividad, la desconexión entre los trabajadores y el propósito de la empresa y la creación de lo que los economistas llaman “burbujas financieras de ineficiencia”: ganancias aparentes que no reflejan una verdadera salud económica.

El problema no radica en que las empresas busquen alternativas para sobrevivir, sino en que el exceso y abuso de esas vías secundarias termina debilitando la función productiva y social que deben cumplir. Esto afecta no solo la empresa, también al entorno social y al sistema económico en general, pues los recursos se desvían de la producción real hacia actividades especulativas de menor impacto social.

Desde la teoría económica, este fenómeno puede entenderse como un “giro de empresa”, es decir, un cambio de rumbo que rompe la visión sistemática de la entidad. Cuando los directivos pierden esa visión integral, se hace difícil armonizar los intereses financieros de corto plazo con la participación de los trabajadores y la responsabilidad social de la empresa.

Para corregir estas distorsiones es necesario promover una cultura económica más integral, que combine la gestión eficiente de los recursos financieros con el compromiso productivo y social de las entidades.

No es prohibir el uso de mecanismos financieros o inmobiliarios, sino utilizarlos de forma estratégica, sin perder el foco en la creación de bienes y servicios que satisfagan las necesidades de la sociedad.

En definitiva, el desafío actual de las empresas cubanas no es elegir entre ser productivas o financieras, es aprender a ser financieramente sostenibles sin dejar de ser productivas. Solo así podrán cumplir su misión original y, al mismo tiempo, adaptarse con éxito a un entorno económico cada vez más complejo y competitivo.

* Doctor en Ciencias Económicas Empresariales

| Roselló y Enfos

Dos caras de la misma moneda



Uno de los productos estrella de la Empresa Roselló.

Gabino Manguela Díaz
foto: Heriberto González Brito

POR UN LADO la Empresa de Equipos y Aplicaciones Narciso López Roselló, del Grupo Empresarial Gesime dedicada con evidente éxito al ensamblaje, reparación y mantenimiento de triciclos eléctricos, semirremolques para portacontenedores, así como a la rehabilitación de los camiones de la Empresa de Comunales, entre otros empeños.

La otra cara es la Empresa Nacional de Fósforos (Enfos) que tiene como encargo estatal la fabricación de fósforos y velas, pero sin resultados positivos. Ambas pertenecen al Ministerio de Industrias.

Por las facultades otorgadas a la empresa estatal socialista, los dos colectivos decidieron aplicar similares alternativas para encontrar eficiencia. Arriendan y alquilan espacios, con cuyos dividendos aumentan sus utilidades. La empresa Roselló lleva ocho años de cumplimiento de sus planes económico-productivos (prevén arribar este año a 79 millones de pesos en el indicador de ventas), mientras la Enfos está cada vez más lejos de satisfacer su encargo estatal.

Su quehacer o improductividad la población y la economía lo perciben a diario, en tanto usted, aquel, yo, expresamos alegría cuando accedemos a alguno de los triciclos

eléctricos, una opción de movilidad más asequible para miles de personas en muchos lugares del país, gracias al aporte de la industria nacional y a la contribución del Fondo para el Desarrollo del Transporte Público, según informó Eduardo Rodríguez Dávila, titular del Transporte. Y también manifestamos nuestra inconformidad —y el de la economía nacional— porque hace tiempo que desapareció el fósforo del alcance de la población.

Catorce contratos de arrendamiento

José Mederos Cabrera, director general de la Empresa Narciso López Roselló, comentó: "Desde hace varios años arrendamos talleres y almacenes a dos empresas mixtas: Mercedes Benz y Volvo, con las que tenemos un fuer-

te encadenamiento, y con Etecsa, solo negociamos almacenes.

"Hoy estamos creando una Asociación Económica Internacional (AEI) con una empresa canadiense, vinculada a su vez a una homóloga china —la que fabrica los triciclos que ensamblamos— una alianza más compacta y concentrada en menos área. Aportaremos locales y fuerza de trabajo, y la parte extranjera estará a cargo de la tecnología y el aseguramiento.

"Esta era una entidad grande en área, con muchas naves de casi 100 metros de largo por 24 de ancho y como disminuyó la actividad productiva por falta de financiamiento y otros recursos, nos quedaron locales sin explotar y decidimos arrendarlos a formas no estatal y a

empresas estatales. Incluso prevemos en los próximos meses ampliar el actual arriendo a una mipyme", abundó el directivo.

¿De qué montos hablamos? "En total son unos 4 millones de CUP mensuales entre los 14 contratos, conveniados según las tarifas establecidas por el Ministerio de Finanzas y Precios. Es un dinero que, en tanto utilidades, se dirige a incrementar el ingreso de los trabajadores, el pago por resultados y por antigüedad, aplicamos la Resolución 87 y otras contribuciones, además de que saldamos los gastos en energía eléctrica. Al no formar parte del plan de ventas de la empresa, tampoco integra el de ingresos previsto.

"Claro, lo mejor sería que nos pagaran directamente en USD, pero no tenemos cuenta en divisas. Cerramos septiembre con 9 mil 110 pesos de salario medio por trabajador (el año pasado superó los 13 mil pesos) y entregamos gratuitamente módulos de aseo y de alimentación a partir de las reservas retenidas.

En el 2024 la empresa Roselló tenía un plan de utilidades de 39,7 millones de pesos y alcanzó 53,3 millones. Un salto en que mucho tuvieron que ver los aportes del arrendamiento.

Los 247 trabajadores, que antes fabricaron los camiones Barreiro y Taínos, arribarán el próximo diciembre a su aniversario 45. Mientras, su empeño productivo se refuerza en la espera del arribo desde China de otros 120 triciclos para completar los 300 comprometidos para este 2025.

Enfos alumbría a medias

"Es difícil explicar la situación del fósforo, un producto que desde antes de la pandemia de la COVID-19 dejó de figurar en la canasta familiar normada", nos expresó Brandy Araújo Reyes, director de Enfos".

Solo trabaja una de las cuatro fábricas existentes en el país, la enclavada en Palma Soriano, evidencia del por qué la satisfacción no protagoniza hoy el ambiente entre sus 269 trabajadores. Cuba demandaba 11 millones de cajitas de fósforos cada mes y en el 2025 solo contamos con materia prima para producir apenas 14 millones", subrayó.

"El fósforo necesita 22 materias primas diferentes, de ellas 17 de importación y entre estas hay tres que son sustancias peligrosas, muy difíciles de adquirir. A eso se suma que cuatro plantas acumulan más de 70 años de explotación, una de las causas de la mala calidad del fósforo", expuso el director.

En el 2024 tocaron fondo. De 30 millones de cajitas planificadas solo entregaron, y a intervalos, para un total de 3,4 millones de unidades. Además, el empeño de los 8 millones de velas previstos, quedó en 534 mil.

¿Qué hacer?, ¿cómo sostener la empresa?

Prácticamente sin producción, la supervivencia de la entidad dependía de las acciones que pudieran poner en práctica el colectivo obrero y su equipo de dirección. La decisión fue la de proteger al menos el salario de los trabajadores, mediante arriendos y alquiler de espacios. "Evaluamos en cada territorio cómo hallar alternativas y encontramos algunos nichos con la fabricación de pinturas, mobiliario para círculos infantiles, cajas de acopio, cosas sencillas, pero que proporcionaban ingresos", agregó Brandy Araújo Reyes.

Fundamental ha sido el arriendo y alquiler de espacios a distintos actores de la economía lo que les permitió incrementar utilidades, incluso hasta los 9,3 millones de pesos en el 2024 lo que parecería un dislate económico. Con ello pudieron sostener salario e ingresos, aunque están cada vez más alejados del cumplimiento de su objeto social.

Los datos aportados hablan por sí solos sobre el tema, José Antonio Pérez Pérez, miembro de la Comisión Organizadora del 22 Congreso de la Central de Trabajadores de Cuba, destacó como positiva la autonomía otorgada a la empresa estatal socialista para que producciones o servicios alternativos generen ingresos que garanticen la estabilidad del empleo y el salario de los trabajadores.

"Pero si a su vez incumple su producción asignada de bienes materiales y servicios, entonces el fenómeno tiene un impacto negativo y directo en el incremento de la inflación", afirmó.



del **día a día**

No se resuelve con topar

| María de las Nieves Galá

Hace pocos días el gobierno provincial de La Habana aprobó una resolución que estableció precios máximos de compra y venta para productos agropecuarios en todos los canales de distribución de la capital.

El propósito es garantizar mayor equidad y control en la comercialización. No es la primera vez, anteriormente ya se había emitido un documento que manifestaba similar propósito. Y como en aquella ocasión, vuelve a ser violado casi de forma general.

Quienes han tenido la oportunidad de visitar mercados agropecuarios pronto se dan cuenta de que “el cuartico sigue igualito”, como le gusta decir a una amiga; da lo mismo el boniato, la calabaza o la inalcanzable malanga. Los expendedores continúan añadiendo que no es posible vender a menor precio algo por lo cual ellos tienen que pagar también altos precios.

Algunas personas consideran que poner el tope de los precios no resuelve el problema, y lo que hace es desabastecer el mercado. Al final, los productos se desvían al mercado negro y son más caros.



El cliente debe exigir sus derechos. | foto: Enrique González Díaz, Enro

Si no hay producción, nunca van a bajar, comentó alguien.

Lo cierto es que, en medio de ese vendaval, aquellos que tienen menos poder adquisitivo están más vulnerables y les resulta cada vez más difícil comprar de forma cotidiana, aunque sea una libra de boniato para sustituir al preciado

arroz, que ya no se puede consumir todos los días.

Claro que deben revisarse los precios y buscar la fórmula para que lo establecido se cumpla. De lo contrario, de nada sirve instrumentar resoluciones que a la larga se convierten en letra muerta y el cometido no se cumple.

con **la ley**

Segundas posiciones con orden

| Vivian Bustamante Molina

La ampliación del objeto social en los sectores empresarial y presupuestado no está ajena al propio proceso de actualización del modelo económico cubano y el perfeccionamiento del sistema empresarial estatal, contenido en el Decreto Ley no. 34 del 2021.

En su articulado deja bien claro que las entidades están destinadas a la gestión de sectores estratégicos, la prestación de los servicios públicos, y la dirección y ejecución de actividades económicas en el ámbito de sus competencias y que “en su gestión actúan con eficiencia, racionalidad, eficacia, calidad, responsabilidad social y transparencia”.

Cumplida aquella parte, la Resolución no. 28/2021, del Ministerio de Finanzas y Precios (MFP), abre el diapasón de competencias al establecer que “resulta necesario seguir flexibilizando los objetos sociales” para permitir a los actores económicos ampliar —de manera lícita—, el alcance de las labores secundarias “de producción, comercialización y prestación de servicios”.

Pero ojo, la norma jurídica precisa que aquellas “no pueden ir en detrimento del cumplimiento del objeto social”.

Y como la práctica inmobiliaria se halla entre las acciones aprobadas y con cierta proliferación, la Gaceta Extraordinaria no. 38/ 2021 publicó entre otras regulaciones la Resolución no. 97, del MFP, a partir de las funciones de este organismo de dirigir y controlar la ejecución de la política en materia de formación, fijación y modificación de precios y tarifas.

Es así que expone las cuotas mínimas mensuales a pagar en pesos cubanos por metro cuadrado de área



Con el arrendamiento se han recuperado numerosos locales que siguen dando servicio. | foto: Darío Extremera

interior rentada contractualmente, “por el servicio de arrendamiento de inmuebles para fines residenciales, que prestan las entidades estatales, las sociedades mercantiles de capital ciento por ciento cubano y otras autorizadas, a personas jurídicas cubanas o extranjeras, y también a personas naturales cubanas residentes en el país y extranjeras”.

**Noti**cortas****

Impulsa Cuba siembra de arroz

El Gobierno cubano ha puesto en marcha un ambicioso plan nacional con el objetivo de alcanzar el autoabastecimiento de arroz, fundamental en la dieta de la población.

La estrategia, confirmada por el presidente del Grupo Agrícola del Ministerio de la Agricultura, Orlando Linares Morel, consiste en la siembra de 200 mil hectáreas del cereal en el próximo año.

Según información del periódico Granma, durante un encuentro con directivos y productores del municipio de Mayarí, provincia de Holguín, Linares Morel explicó que esta iniciativa “constituye una tarea de primer orden indicada por la máxima dirección del país”.

El programa, de alcance nacional, está previsto que comience tan pronto se realice en noviembre próximo una evaluación crítica de los recursos hídricos disponibles. El proyecto involucrará 14 provincias, 133 municipios y aproximadamente 23 mil productores. (Tomado de Agenda Económica, de Cubadebate)

Por la producción sostenible de alimentos

El Instituto de Investigaciones de Ingeniería Agrícola (IAgric) y el Instituto de Suelos desarrollan un proyecto para acelerar la producción sostenible de alimentos en lugares seleccionados. Las acciones fundamentales se realizan en los municipios de Artemisa, Bejucal, Guanabacoa, Güines y Madruga.

El objetivo general de las tareas del IAgric es crear un sistema integral de asistencia técnica, capacitación y gestión para la explotación de los sistemas de riego y la maquinaria agrícola a nivel local que contribuya a elevar la eficiencia en el empleo de los medios disponibles.

Ello contribuye a alcanzar una mayor productividad y diversificación de productos y servicios, mediante el manejo, conservación y utilización adecuada de los recursos humanos y naturales para incrementar la producción agrícola sostenible en municipios urbanos y suburbanos. (Tomado del Sitio web de la Agricultura)



| Roger Florentino Obregón Tejeda

Todo comenzó un Día de Reyes. Mi amor por el deporte está asociado indisolublemente al 6 de enero. Lo esperaba con ansias, acopiaba abundante yerba, también agua, a sabiendas que los Reyes Magos viajaban desde el Lejano Oriente. En mi tierna e inocente edad pensaba que llegarían a mi casa con sus camellos hambrientos y sedientos.

Todo lo acomodaba debajo de mi cama, acompañado de una breve cartica, con una sola petición: que me trajeran una bicicleta. Lo primero que hacía al levantarme era mirar debajo de la cama encontrándome tamaña decepción, así fue por espacio de tres años consecutivos, siempre un mismo regalo: un bate de madera y una pelota de goma.

Mi padre amante del béisbol anhelaba esperanzado que pudiera inclinarme hacia ese deporte y que llegara a ser un pelotero famoso. Realmente existía una causa mayor que impedía que se pudiera materializar mi ambicionado deseo:

a mi hogar solo entraba el modesto salario de 212 pesos de mi progenitor y con ello era prácticamente imposible adquirir la bicicleta.

Así que un poco obligado por las circunstancias, nació mi temprano amor por el béisbol, día por día "mataperreaba" en el barrio divirtiéndome de lo lindo con la pelota de "mangua", pasión que me acompaña hasta el día de hoy.

Mi posición favorita era el jardín central, algo lógico siendo mi ídolo el pelotero Fermín Laffita, a quien llegue a conocer personalmente e iba a ver con regularidad en sus entrenamientos en los terrenos del Complejo Deportivo holguinero Jesús Feliú Leyva.

En ese mismo escenario, hay un hecho relevante, de lo cual se enorgullecería mi padre: no llegaría a alcanzar las Grandes Ligas, pero había sido seleccionado para integrar el equipo holguinero que participaría en las competencias municipales de béisbol, en la categoría de 14 años.

Nunca podré olvidarme de aquella fría y resplandeciente mañana de diciembre de 1971. Es una fecha significativa en mi humilde biografía deportiva. Se discutía la final del Campeonato entre el equipo holguinero que yo integraba y el fuerte conjunto del municipio San Germán.

Antes de comenzar el juego que hoy evoco, nuestro entonces mánager y entrenador Larry Picanes, nos reunió para darnos las últimas orientaciones. Se caracterizaba por su magra y extrema delgadez, pero le sabía un mundo al béisbol y le encantaba trabajar con niños y adolescentes. Para mí fue una enorme satisfacción saber que en las gradas, entre los espectadores, se encontraba mi padre.

Comenzó el juego y estuvo tenso hasta el mismo noveno *inning*. Ninguno de los dos equipos había logrado anotar. Nosotros cerrábamos el *inning*, con Alfredito "El Lince" que se había ganado la base por bolas y después haciendo gala de su apodo, con dos *out* se había robado la segunda almohadilla.

Me tocaba batear, todavía hoy para mí es un misterio por qué nuestro entrenador se arriesgó en dejarme batear, pues no me caracterizaba precisamente ser un buen bateador. Con un *strike* y dos bolas a mi favor logré impactar la esférica fuerte recta por el centro, de lo que salió una imparable línea que logró adentrarse a lo profundo del jardín izquierdo. Alfredito "El Lince" anotaba la carrera que a la postre nos daría la victoria. En mi corrido, miré hacia las gradas y mi padre, no muy dado a exteriorizar sus emociones, daba saltos de alegría y gritaba: "Ese es mi hijo" "Ese es mi hijo"...

Hace ya más de medio siglo y próximo a arribar a mis 67 años lo recuerdo emocionado y a pesar del tiempo transcurrido se me humedecen los ojos y se me aprieta el pecho y agradezco a mi querido y añorado padre que ese solo momento bien valió la pena, el continuado regalo de un bate y una pelota en el Día de Reyes.



| Augusto Blanca

¿Qué más pedir? Soy feliz

| Jorge Rivas Rodríguez

El reconocido compositor y cantante Augusto Blanca Gil (Banes-Holguín, 24 de junio 1945), también pintor, escritor, escenógrafo y actor teatral, se destaca por formar parte de una generación de músicos descendientes del rico legado trovadoresco que transformó y renovó la canción cubana. Autor de una significativa producción musical, su obra es reconocida como una de las fundamentales del Movimiento de la Nueva Trova (MNT), del cual fue fundador.

Al preguntarle sobre con cuál de sus múltiples desempeños se identifica más, el acreedor del Premio Nacional de Música de la Uneac 2015 afirmó: "No te pudiera decir. Desde niño siempre he estado muy vinculado al arte en general; mi madre, profesora de dibujo, fue la que me encauzó en el gusto por la pintura, era además una apasionada lectora y me fue guiando en las artes en general".

"Me gustaba mucho cantar cuanta canción oía por la radio..."

"Esto trajo como consecuencia que me pusieran un profesor de guitarra. También disfrutaba jugar al teatro, hasta fabriqué un teatrico y construí sus personajes con la ayuda de mi madre. A los 16 años fui para Santiago de Cuba a estudiar pintura y comencé a trabajar en la orquesta Típica Juventud, en aquella ciudad descubrí un lugar mágico: La Casa de la Trova, y me hice asiduo a ella", agregó.

Con más de una veintena de discos e integrante de diversas antologías de la trova cubana y de la canción latinoamericana, Augusto recuerda que cuando se graduó "en la escuela de Artes Plásticas, trabajé como escenógrafo en el Conjunto Dramático de Oriente y a comienzos de la década de los setenta fundamos la Teatrova, cuyo objetivo era fundir la palabra

hablada, cantada con la canción trovadoresca. En este proyecto también fungía como actor.

"Nuestras presentaciones —dijo— podían ser lo mismo en teatros que al aire libre y logramos una comunicación muy cómplice con el público. En fin, que pude unificar todas mis vocaciones en un todo indivisible: trova, teatro, plástica".

Augusto igualmente se ha destacado como diseñador general de teatro (escenografía, vestuario, luces, atrezzo) y actor. Su labor teatral para niños, jóvenes y adultos ha estado vinculada al Conjunto Dramático de Oriente, Teatrova, Teatro Estudio, Teatro Mío, Okantomí, Trébol y otras compañías en más de 90 obras. En tal sentido apuntó: "He sobrellevado tanto el teatro como la trova, sigo haciendo música para el teatro y creando canciones, a la vez que continúo pintando. Me siento totalmente realizado. ¿Qué más pedir? Soy feliz".

Acreedor, entre otros muchos lauros, de las distinciones Por la Cultura Cubana, Raúl Gómez García, Alejo Carpentier y Majadahonda; del Diploma al Mérito Artístico del Instituto Superior de Arte (entregado por el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz), este infatigable creador expresó que "a finales de la década de los sesenta mi pasión por la canción trovadoresca era mucha, el vínculo con los viejos trovadores de la Casa de la Trova habían invadido mi sangre y comenzaron a brotarme canciones propias.

"Entonces —enfatizó—, comencé a sentirme un poco 'bicho raro', porque trataba temas fuera de lo común, casi los tenía escondidos por pudor, hasta que un día me llegaron noticias de que había otros 'loquitos con guitarras' por todo el país creando canciones distintas... Cuando ya éramos un buen grupo, las direcciones de la Unión de Jóvenes Comunistas y del Consejo Nacional de Cul-



Augusto Blanca: "Me siento totalmente realizado..." | foto: Juan Miguel Morales

tura nos reunieron en Manzanillo, el 2 de diciembre de 1972 y nació el MNT".

Corina y Augusto: hermanos a primera vista

Una de sus más queridas amigas y recurrente acompañante en sus presentaciones fue la destacada actriz Corina Mestre, a quien conoció en el año 1976. "Era casi una niña, nos perseguía a cuento evento trovadoresco se convocababa, se sabía nuestras canciones mejor que nosotros. Nos hicimos hermanos a primera vista, con ella trabajé siempre, era como estar en una nube, nunca me había sentido más seguro en un escenario que con ella. Su muerte me partió el corazón".

Recientemente terminó de grabar una serie de canciones en la discográfica Ojalá: "Casi todos son temas de la década de los setenta. El disco se titula *Postergadas*, y próximamente estaré en el montaje de la reposición de mi obra teatral *Romance de Arlequín y Corista*, con el grupo Teatro de Muñecos Okantomí".

Finalmente subrayó sus deseos de "realizar la grabación de un montón de maquetas que andan por mis gavetas y... seguir componiendo pues, como dice el dicho 'Perro huevero, aunque le quemen el hocico'".

Entrevista completa en www.trabajadores.cu



En Granma, Santiago de Cuba y Holguín

Melissa se acerca, suben las tensiones

Ante el inminente impacto del huracán Melissa, las autoridades de la provincia de Granma han implementado un plan integral que prioriza la articulación comunitaria para garantizar que la información veraz llegue a toda la población, aun en medio de la compleja situación energética que afecta al país.

En el territorio se presentan desafíos particulares dada su compleja geografía. Frente a este escenario se ha insistido en la necesidad de articular todos los factores de las zonas de defensa para hacer llegar la información fidedigna y de manera presencial y directa a la población: cara a cara, casa a casa.

La estrategia de comunicación diseñada para la emergencia es multifacética y combina métodos tradicionales con recursos técnicos especializados, como la activación de radioaficionados ubicados en puntos de difícil acceso, el aprovechamiento de altoparlantes y la transmisión de mensajes de orientación mediante equipos con baterías recargables.

Se ha insistido que el uso de redes sociales para mantenerse actualizados debe ser a través de perfiles confiables y de medios oficiales. | **Lianet Suárez Sánchez**



| foto: Lianne Fonseca

Acciones en la refinería santiaguera

La refinería de petróleo Hermanos Díaz, en Santiago de Cuba, mantiene activado su protocolo de seguridad y protección, y en el proceso de asegurar todo lo necesario para minimizar los impactos del fenómeno meteorológico participan trabajadores junto a directivos.

Según precisiones de la licenciada Elyanys Conde Sarmiento, especialista en comunicación en dicho centro, en todas las áreas, principalmente aquellas que resultan claves para la importante industria santiaguera, como refinación, facilidades auxiliares, movimiento y almacenaje de productos, se han

puesto a buen resguardo equipos y otros medios.

Realizaron la limpieza de canales residuales para un mejor drenaje de las aguas, revisaron los puntos altos y aseguraron los elementos que pueden ser afectados por fuertes vientos, en tanto están listos para operar las bombas del sistema contra incendios, así como el grupo electrógeno, este último con el combustible necesario para su funcionamiento.

Del mismo modo fueron puestos a buen resguardo los medios de brigada antiderrames y se confirmó la seguridad de los diferentes almacenes. "Hasta que las condiciones meteorológicas lo permitan

se mantiene la comercialización de combustible", comentó Conde Sarmiento. | **Betty Beatón Ruiz**

Previenen inundaciones en 23 zonas holguineras

Un ajetreo particular en las inmediaciones de ríos y tragantes se apreció este fin de semana en Holguín, donde trabajadores de Recursos Hidráulicos y la construcción se han unido para eliminar desechos sólidos y evitar inundaciones.

Daniel Báster Ventura, subdelegado adjunto de la Delegación Provincial de Instituto de Recursos Hidráulicos, explicó que hay 23 zonas cercanas a ríos y canales que históricamente han sufrido inundaciones ante intensas lluvias, por lo que han laborado en su desobstrucción.

Subrayó que planificaron estrategias de trabajo muy rápidas para llegar hasta 13 zonas de la capital provincial, otras seis en el municipio de Cacocum, así como a sitios proclives de anegarse en los territorios de Urbano Noris y Rafael Freyre.

El dirigente precisó que en esta tarea movilizaron a personal que estaba operando en inversiones y fueron convocados ante la peligrosidad del evento meteorológico, además de trabajadores del Ministerio de la Construcción. | **Lianne Fonseca Diéguez**

El hotel que nunca duerme

| **Yamila Causse Despaigne**

El día 28 de octubre el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Hotelería y el Turismo celebra sus tres décadas de constitución

El hotel Habana Libre despierta con la ciudad. Las puertas abren a la brisa de La Rampa y a los primeros huéspedes del día. En los cristales, la luz acaricia los mármoles. Conversaciones, tazas, pasos: todo vibra con un eco profundo y más de seis décadas de historia.

Inaugurado en 1958 como Hilton Habana —el hotel más alto y moderno de América Latina—, este coloso de 25 pisos fue obra de Nicolás Arroyo y Gabriela Menéndez. Hoy, bajo la gestión de las cadenas Meliá y Gran Caribe, el ritmo ha cambiado. Ya no llegan tantos visitantes como antes, pero el espíritu permanece y late.

La vida circula entre cafeterías que acogen a clientes habituales en busca de café fuerte y conversación, y el restaurante Turquino, refugio de aniversarios y reconciliaciones con vista a la ciudad. Pero el verdadero pulso del hotel no está en sus muros, sino en quienes lo sostienen.

Axel González Benítez, subdirector general, habla de una plantilla que combina experiencia y juventud. Por ejemplo: Bárbara Fe-



Los trabajadores del hotel reafirman su disposición de continuar ofreciendo un servicio de calidad. | foto: Jorge Luis Sánchez Rivera

rrales Mesa, con 40 años de labor, ha vivido ciclones, visitas diplomáticas y coberturas internacionales, y así sigue al frente, sin pausa; o Carlos Gabriel Zayas Berroa, joven dependiente, que comenzó como agente de seguridad y hoy, gracias al respaldo institucional, ejerce su vocación en gastronomía. "Aprendo cada día", dice con humildad.

Bien lo declaró González Benítez desde aquí nace la fuerza la-

boral del futuro, y la presencia de jóvenes egresados de las escuelas políticas, y hasta de un campeón mundial de coctelería lo confirman. Sin embargo, los desafíos no desaparecen. La tecnología envejece y los sistemas reclaman inversiones.

María del Carmen Ibargüen Montegudo, secretaria general del buró sindical, lo resume: "La excelencia permanece gracias al esfuerzo de 351 personas". Y cuando una avería pa-

ralizó la red de agua caliente fueron los propios trabajadores quienes, con ingenio y voluntad, restauraron el servicio en siete días para evitar una paralización de 180 días y ahorrar más de 13 millones de dólares.

"La innovación no depende solo de la técnica: refleja una forma de pensar, de resistir, de transformar", afirma Alejandro Loredo, uno de los innovadores. Esa experiencia circuló en foros del sector, como ejemplo de lo que puede lograrse desde abajo.

En ocasión del aniversario 30 del Sindicato Nacional de los Trabajadores de la Hotelería y Turismo, el Habana Libre acogió una jornada de reconocimientos por la amplia labor que desempeñan dentro del sector. "El turismo es la locomotora del país", recordó Lenia Elena León Iglesias, miembro del Secretariado Nacional. Pero esa locomotora avanza gracias a quienes la empujan, incluso cuando faltan piezas.

Este no es solo un hotel. Representa una estructura que permanece en pie por la voluntad de quienes lo habitan. Cada jornada es como una función sin telón. Lo que ocurre dentro no responde a la rutina ni al azar: es resistencia organizada, vocación sostenida e inteligencia colectiva. Aquí, cada gesto cuenta.